



## ENTRETIEN AVEC...

Réalisé par Antoine Burgard

## Françoise et Nicole Maus

Le 20 mars 2019 à Paris



Les lieux de résidence de Françoise et Nicole pendant et après la guerre (La France en 1942)



Étoile jaune similaire à celles portées par les sœurs Maus



Oflag au nord de l'Allemagne

### Chronologie

- **1932** : Naissance de Françoise à Paris de parents français.
- 1934** : Naissance de Nicole.
- 1937** : Naissance de leur petite sœur Jacqueline.
- 1939** : François et Nicole vivent avec leur petite sœur à Paris.
- 1940** : Leur père est fait prisonnier de guerre et envoyé dans un Oflag\*.
- 1940-1943** : Les trois sœurs vivent à Paris et portent l'étoile jaune.
- **1942** : Elles sont envoyées près d'Anancy pour des vacances avec la Croix Rouge.
- **1943** : Françoise échappe de peu à l'arrestation.
- **12/1943** : Françoise et Nicole sont envoyées à Balloy. Leur petite sœur est placée dans une autre famille dans la région.
- **08/1944** : Retour à Paris et retour à l'école en octobre.

### Lexique

**Légaliste** : Qui respecte minutieusement la loi.

**Oflag (Offizier-Lager)** : Camps de prisonniers en Allemagne réservés aux officiers comme le père de Françoise et Nicole.

### La vie sous l'Occupation

Leur mère adopte une attitude légaliste\*, espérant que cela évitera la déportation. Toute la famille porte donc l'étoile jaune, sauf Jacqueline qui est trop jeune. Pendant l'été 1942, les trois sœurs sont envoyées par la Croix-Rouge près d'Anancy pour des vacances. La famille qui les accueille est prête à les garder plus longtemps. Malgré les déportations qui ont alors lieu, notamment la Rafle du Vel'd'Hiv en juillet, leur mère refuse et elles rentrent à Paris pour la rentrée scolaire d'octobre.

Ce n'est qu'en décembre 1943, après l'arrestation de leur oncle, tante et cousins à Paris et leur déportation, que leur mère décide de cacher ses filles afin de les protéger.

### Les personnes qui les ont sauvées

Françoise et Nicole sont emmenées à Balloy (Seine-et-Marne) par une ancienne secrétaire de leur grand-père qui les place chez sa sœur. Elles l'appellent « Tante Blanche ». Les deux sœurs se souviennent de la solitude dans le village et des nombreuses promenades à vélo dans la campagne alentour. Malgré les dangers, leur mère leur rend visite une fois entre décembre 1943 et août 1944.

### L'après-guerre

En août 1944, leur mère vient les récupérer et les ramène à Paris. Après la guerre, les deux sœurs ne gardent pas de contact avec Tante Blanche. Nicole retourne plusieurs fois à Balloy mais Françoise refuse. Pendant de longues années, elles parlent peu de la guerre, que cela soit entre elles, avec leur mère ou avec leurs camarades de classe.



Écoutez...  
La vie sous l'occupation



Écoutez...  
La vie dans la clandestinité



Écoutez...  
La mémoire après la guerre

